
228 SOCIEDAD 

PUNTO DE VISTA

Balance 
Energético  
de Galápagos

Para unificar criterios y facilitar el trabajo 
de autoridades e investigadores en 
temas de planificación energética, en 
1979 inicia el programa de Balances 
Energéticos por parte de la Organización 
Latinoamericana de Energía (Olade), 
aplicando su metodología para el 
desarrollo de balances en los países 
miembros de esta organización. 
El balance energético es una 
herramienta fundamental para el 
desarrollo de la planificación en este 
ámbito, se lo presenta en una matriz 
donde se identifica el equilibrio entre la 
oferta, transformación y consumo de 
energía, tanto primaria como 
secundaria. Entre las principales fuentes 
de energía se contemplan a los 
hidrocarburos, electricidad y energías 
renovables. 
En Ecuador, en 2013, inicia la 
elaboración del Balance Energético 
Nacional (BEN) debido a la necesidad de 
contar con estadísticas útiles para 
tomadores de decisión, investigadores y 
académicos. Esta herramienta traza una 
línea base de la situación actual del 
sector energético convirtiéndose en un 
factor determinante para la formulación 
de políticas y planificación.  
En el desarrollo de este documento se 
encontraron limitaciones al incluir a la 
provincia de Galápagos porque a 
diferencia del continente no posee 
reservas de petróleo ni refinerías, por 
ello todos los derivados fósiles que 
consumen son importados y vienen 
desde el continente. Además, su 
generación eléctrica, en su mayoría, 
utiliza diésel.  
Este escenario plantea dos problemas 
fundamentales: la dependencia a las 
importaciones que incrementa los costos 
en las islas y la contaminación que 
genera el uso de fuentes de origen no 
renovable. 
Al considerar estos antecedentes, se 
propone la elaboración del Balance 
Energético de Galápagos 2015 año base 
2014. Sus resultados permiten mostrar la 
matriz energética de las islas desde 2005 
y su evolución hasta 2014. El documento 
evidencia los avances que se han dado 
en los últimos años para mejorar el 
suministro de energía en las islas, por 
ejemplo, la cantidad de energía solar y 
eólica producida, que incrementó en un 
47% para 2014 con respecto a 2013. 
A través del balance también se calculó 
el inventario de emisiones de gases de 
efecto invernadero (GEI), para lo que se 
consideró solo las emisiones generadas 
por la quema de combustible en 
actividades como la transformación de 
energía y el consumo (transporte, 
residencial, comercial).  
Como resultado, se evidencia que en las 
islas se generan cerca de 140 kilo 
toneladas de CO2 equivalente, lo que 
podría afectar al delicado ecosistema del 
archipiélago. Esto impulsa la formulación 
de estrategias orientadas a mitigar o 
disminuir el consumo energético de 
origen fósil dentro de este entorno de 
manera urgente.  
Con esta herramienta, además, se puede 
dar seguimiento a diferentes políticas 
públicas planteadas actualmente en el 
ámbito energético para resolver la 
problemática evidenciada, así como 
planificar y monitorear las nuevas metas 
propuestas para las islas, que están 
orientadas a reducir al mínimo el uso y 
consumo de derivados de origen fósil.(O)

Luis Fernández 
Ingeniero Automotriz y Técnico  
del Instituto Nacional de Eficiencia 
Energética

La especie come en el aire 

BREVES 

La efectividad de la medicina es de 82% 

La tuberculosis tiene un 

nuevo tratamiento 

El uso de isoniazida, en dosis superiores, 
curó a pacientes resistentes. El avance fue 
presentado en la Conferencia Mundial de 
la Unión sobre la Salud Respiratoria. En el 
estudio participó el Instituto de Medicina 
Tropical de Amberes. (I)

Las especies recibirán atención médica 

Parque Marino abrirá 

durante el feriado

El Parque Marino Valdivia, Santa Elena, 
recibirá al público desde el 2 hasta el 6 de 
noviembre. La apertura, según el 
Ministerio de Turismo, corresponde a una 
fase experimental. (I)

La actividad es de 10:00 a 16:00

Festival La Espátula 

continúa en la Santay 

La ciudadanía podrá asistir hoy una feria 
de arte en la isla Santay. En la zona 
protegida se realiza exposición de fotos, 
esculturas, teatro, música y talleres de 
capacitación. (I)

El 11 de noviembre estarán los resultados 

Familias elaboran 

materiales lúdicos 

Niños de 56 unidades del servicio de 
atención infantil domiciliario Creciendo 
con Nuestros Hijos (Orellana) hacen 
materiales educativos con elementos 
reciclables. (I)

La preparación comenzó en julio de 2015 

Educadores recibieron 

certificaciones del MIES

Los educadores de los servicios de 
desarrollo infantil del Ministerio de 
Inclusión Económica y Social en Loja 
(MIES) obtuvieron un aval. Tres institutos 
acreditan en la zona 7. (I) 

El vencejo bate el récord 

de vuelo sin escalas

Un estudio de la Universidad Lund 
(Suecia) concluyó que esta especie de ave 
permanece en el aire hasta 10 meses sin 
posarse. Los animales fueron 
monitoreados con receptores. (I)

Becas son con todos los gastos pagados

Senescyt y Huawei 

firmaron un convenio

La empresa china dará 10 becas a 
estudiantes ecuatorianos. Ellos viajarán al 
país asiático y recibirán entrenamiento en 
los centros de excelencia de Shenzhen y 
Beijing. (I)

EL NUEVO RECTOR Y VICERRECTORES OCUPARÁN LOS CARGOS HASTA EL 2021

La U. de Guayaquil celebró 
elecciones con más orden   
Los candidatos de las tres listas sufragaron al mediodía. 

Junta receptora de votos de estudiantes registró retraso.  

Los estudiantes votaron en el coliseo de la Facultad de Educación Física, en el norte de Guayaquil.
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Guayaquil 

Jordy Erazo, estudiante de sexto año 
de Medicina, fue el primero en lle-
gar ayer a la Facultad de Educación 
Física de la Universidad Guayaquil.  

A las 09:45, apoyado en muletas, 
subió con dificultad las veredas y 
una escalera del auditorio, donde 
estaban 7 mesas. Estas ayer recep-
taron los votos de los alumnos para 
escoger al rector y vicerrectores, 
quienes estarán hasta 2021.  

Jordy, cuyo brazo derecho es más 
corto y carece de las dos piernas 
(nació con dismelia), esperó una 
hora para sufragar, pues el proceso 
allí no empezó a las 08:00 como es-
taba previsto.  

Sin embargo, aguardó para ejer-
cer su derecho al voto por primera 
ocasión en la universidad, donde 
hace 7 años no se elegía a las máxi-
mas autoridades.  

Él tuvo que adaptarse a la in-
fraestructura poco amigable
Cuando llegó al ánfora tomó la 
pluma con su mano izquierda y es-
cogió al aspirante que deberá aten-
der sus pedidos. “La lista ganadora 
deberá hacer elevadores y rampas”. 
En los exteriores del auditorio, a las 
11:30, se formó una extensa fila. 

 Jefferson Reyes, quien nació con 
un retraso psicomotriz, también 
tuvo inconvenientes para llegar en 
su silla de ruedas. Él con ayuda de 
un compañero pudo sortear las ba-
rreras y participar. 

Pedro Moncada, presidente del 
Tribunal Electoral, explicó que el 
proceso electoral empezó con dos 
horas de retraso en esa facultad por 
la ausencia de docentes que debían 
estar en las mesas. “Sin ellos no se 
podían instalar”.  

Las votaciones en el coliseo, 
donde se manifestaron los alumnos 
de las facultades de Ciencias Admi-
nistrativas, Jurisprudencia y  Cien-

cias Matemáticas, estuvo marcada 
por el ausentismo (en la mañana). 

El ambiente fue distinto en la Fa-
cultad de Psicología. Desde las 
08:30 docentes y trabajadores de la 
institución  empezaron el proceso. 
En este lugar se concentraron las 
barras de las tres listas, quienes con 
cornetas, pitos y tambores alenta-
ron a los votantes.   

En la mañana, según el adminis-
trador de esta facultad, se registró 
un enfrentamiento con piedras en-
tre seguidores de dos listas.   

Luis Alvarado, docente hace 30 
años, resaltó que, a pesar del inci-
dente, el proceso se desarrolló de 
forma ordenada y sin contratiem-
pos. “Antes no había presencia poli-
cial (ayer hubo 200 gendarmes)”. 

Por su parte, la directora de la Bi-
blioteca de la Casona, Leonor San-
tander, comentó que le tomó menos 
de 10 minutos votar. “Aquí, al me-
nos, han estado organizados”. 

También la decana de Ciencias 
Naturales, Carmita Bonifaz, resaltó 
la seguridad en comparación a la úl-
tima elección. 

En Psicología se evidenció mayor 
presencia de policías.  Una veintena 
de agentes resguardaron las aulas 
donde se instalaron las juntas e im-
pidieron que la prensa ingrese. Esto 
no pasó en el recinto en el que vota-
ron los estudiantes.  

Cerca del mediodía los candida-
tos a rector Galo Salcedo (lista 1); 
Xavier Garaicoa (lista 2) y Johnny 
Burgos (3) coincidieron en los exte-
riores  de esta facultad.  

A esa hora se registró congestio-
namiento vehicular en la Avenida 
Delta (norte de la urbe), pues, como 
estuvo prohibido el ingreso de auto-
motores al campus, los conductores 
dejaron los carros estacionados en 
la transitada calle.  

La llegada de estudiantes y do-
centes aumentó al mediodía. La fi-
nalización del proceso estaba pre-
visto para las 17:00. Hasta el cierre 
de esta edición, a las 15:00, el sufra-
gio se desarrolló con normalidad. (I) 
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10.823 ESTUDIANTES TIENE LA POLITÉCNICA

La Espol cumplió 
58 años de vida 
institucional

La Escuela Superior Politécnica del Litoral 
(Espol) celebró ayer sus 58 años de 
creación. La sesión solemne se realizó en 
el campus Gustavo Galindo, km 30 vía 
Perimetral.  
Al acto fueron invitados el vicepresidente 
Jorge Glas, autoridades del Gobierno 

. Nacional, de educación superior y 
empresarios privados.  
Según el centro de estudios, uno de los 
proyectos que actualmente desarrolla es la 
Zona de Innovación del Litoral Ecuatoriano 
(ZILE), que impulsa la investigación y 
desarrollo.  ”El Banco Interamericano de 
Desarrollo aprobó un fondo no 
reembolsable de $ 250.000  como 
cooperación técnica para la ZILE”. 
El rector de la Espol, Sergio Flores, destacó 
que el desarrollo de un país es mayor si 
cuenta con un sistema de educación 
eficiente. “Hay que crear un entorno para 
que las universidades sean de calidad”. 
Agregó que la ciudadanía debe ser más 
exigente con los bienes y servicios que 
requieren.  
Por su parte, Glas expresó que el alma 
mater debe ser el motor de 
transformación de la sociedad.  
También recordó que cuando estudiaba en 
la Espol de Las Peñas fue testigo de la 
construcción del nuevo campus 
(Prosperina). (I)

DESTACADO

Los docentes y trabajadores 
resaltaron que hubo mayor 
seguridad en las elecciones 
de ayer.  
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